

Patrick Weil : "En quoi la laïcité peut-elle réunir les Français" ?

Retour sur la conférence table ronde du 17 septembre 2022 consacrée à la laïcité sous l'égide de l'Observatoire de la laïcité de Provence qui fêtait ses 20 ans, à la Maison méditerranéenne des sciences de l'homme (Aix Marseille université) à Aix-en-Provence. De nombreux DDEN étaient présents, l'UDDEN13 était représentée par Jean-Luc Clément et Catherine Monteil.



Autour du conférencier P. Weil, juriste et historien, étaient réunis des membres du Rectorat et de la Mairie d'Aix-en-Provence. Le Conseil Départemental était représenté par M. Cyrille Blint, délégué à la Laïcité et à la Promotion des valeurs républiques. Il a présenté le « Plan CONDORCET » avec ses ateliers pédagogiques destinés aux élèves des classes de 6^{ème} et nous a informés que le Grand livre de la laïcité sera prochainement mis à la disposition des animateurs des centres sociaux.

La conférence nous proposait de réfléchir et d'échanger sur : **"En quoi la laïcité peut-elle réunir les Français".**

Patrick Weil a défini la Laïcité, en tant que principe juridique encadré par la loi de 1905 qui établit la séparation de l'Église et de l'État. Cette loi instaure dans son article 1 la liberté de conscience, celle de croire ou ne pas croire sans limite, et la liberté de culte dans le respect de l'ordre public. Elle affirme que le droit de croire ou de ne pas croire sans pression doit être protégé pénalement (cf. Articles 31 et 35 Loi de 1905). Cette protection apportée par la Laïcité, pilier de notre socle républicain, est importante. La laïcité, c'est le respect de l'autre, à la différence de la liberté d'expression qui autorise l'irrespect des croyances (et non pas des croyants).

La Laïcité est un principe qui renvoie à la Liberté de conscience, au respect des individus et favorise l'Esprit critique. Ce sont les espaces de paroles, d'échanges avec les élèves, les parents, les partenaires qui favorisent les conditions du vivre ensemble. C'est une notion transversale qui renvoie à la liberté, au respect et à l'esprit critique. C'est une responsabilité collective

Plus que jamais nous devons promouvoir la laïcité car elle est un facteur d'émancipation pour tous et de construction de la citoyenneté (cf. – Article 10 de la Déclaration de l'homme et du citoyen) pour faire vivre la démocratie.

L'école a pour mission de favoriser l'esprit critique, la réflexion éclairée de tous (cf. article 111 - 1 code de l'éducation) et de faire de nos élèves des citoyens.

Patrick Weil a conclu par ces mots : **« L'esprit de la Laïcité, c'est la recherche de la vérité, du savoir, la lutte contre l'ignorance pour développer l'esprit critique hérité du projet des Lumières... Le rôle de l'Ecole est indéniable pour cela... »**

Dans notre fonction de DDEN, nous avons une mission de veille concernant la laïcité au quotidien : dans les cantines, les animations périscolaires, les sorties scolaires, piscines, cours de récréation ... où le pragmatisme et la rigueur doivent nous conduire à alerter l'IEN et les communes en cas de manquements. Les DDEN ont pour rôle de veiller aux bonnes conditions d'accueil et de scolarité dans le respect du principe de laïcité.



De gauche à droite Gilbert de Césare, Président de l'OLPA, Jean-Luc Clement et Cathie Monteil, UDDEN13, Cyrille Blint, Conseiller départemental, Délégué à la Laïcité et à la Promotion des valeurs républiques et Patrick Weil, juriste et historien

Profitons de la journée nationale du 9 décembre pour rappeler combien la loi de Séparation des Églises et de l'État de 1905 est une loi indispensable pour faire vivre la République.

Conduire un projet LAÏCITÉ avec des enfants...

Depuis quelques années des Délégués Départementaux de l'Education Nationale (DDEN) d'Aix en Provence de Saint Martin de Crau, de Châteaurenard et d'Arles accompagné l'initiative pédagogique d'enseignants pour explorer le thème de la laïcité, notamment dans le cadre de la journée nationale.

Les DDEN qui veillent à ce que ce principe au fondement du Service public de l'éducation reste un principe de liberté et de respect d'autrui, ont encouragé ces démarches.

Nous vous proposons quelques-unes des productions réalisées dans des écoles du premier degré, parties avec la collaboration du collège de proximité.

Plantez un arbre de la laïcité avec les enfants de l'école Pic Chabaud

Le grand tableau de la laïcité illustre les articles de la charte de la laïcité

L'UDDEN13 met son site à la disposition des enseignants et des animateurs afin de leur proposer de la documentation, des outils et des idées d'animatisons adaptées à l'âge des enfants

Prenez le temps de découvrir les quelques exemples qui suivent puis connectez-vous en suivant le lien ou en entrant dans la barre de navigation <https://uddenn13.fr>

La laïcité est d'abord une liberté !

POUR NOUS CONTACTER : uddenn13@orange.fr

UDDEN13 Association basée dans le 11^e arrondissement de Marseille

On peut célébrer la laïcité par des chants, des repas, des lectures, des web-séries et intégrer ce moment mémorial assez facilement dans des projets pédagogiques.

[Découvrir sur le site de l'UDDEN13 les outils mis à la disposition des enseignants et des animateurs pour mener un projet laïcité](#)